
Завлечь в топливные сети. Рынок АЗС в России достаточно жестко поделен между 
крупными вертикально интегрированными игроками нефтяного рынка 

В 2013 году потребление электроэнергии в Санкт-Петербурге и Ленинградской области совокупно составило 43,18 млрд кВт•ч, что на 1,3% меньше 
объема потребления за 2012 год. По подсчетам экспертов, в 2013 году Петербургом было потреблено 26,2 млрд кВт•ч, при этом оценки  
на 2014 год у аналитиков расходятся — одни считают, что городской рынок ждет падение, а другие прогнозируют незначительный рост,  
ссылаясь на схему и программу развития электроэнергетики Санкт-Петербурга на 2013–2017 годы. Впрочем, эксперты солидарны в одном — 
наращиванию объемов потребления никак не способствует ухудшающееся экономическое состояние России.

― тенденция ―

В России в целом потребление элек-
троэнергии в 2013 году упало на 
0,6%, до 1,031 трлн кВт•ч, при этом 
производство энергии составило 
1,045 трлн кВт•ч.

Следует пояснить, что суммар-
ные объемы потребления и выра-
ботки электроэнергии в целом по 
России складываются из показате-
лей электропотребления и выра-
ботки объектов, расположенных 
в Единой энергетической системе 
(ЕЭС) России, и объектов, работаю-
щих в изолированных энергосис-
темах (Таймырская, Камчатская, 
Сахалинская, Магаданская, Чу-
котская, а также энергосистемы 
центральной и западной Якутии). 
Фактические показатели работы 
энергосистем изолированных 
территорий представлены субъек-
тами оперативно-диспетчерского 
управления указанных энергоси-
стем.

По данным ОАО «Системный 
оператор Единой энергетической 
системы» (СО ЕЭС), потребление 
электроэнергии за восемь месяцев 
2014 года в целом по России соста-
вило 671,1 млрд кВт•ч, что на 0,5% 
меньше, чем за тот же период 2013 
года. В ЕЭС России потребление 
электроэнергии с начала года соста-
вило 657,2 млрд кВт•ч, что также на 
0,5% меньше показателя аналогич-
ного периода прошлого года.

С начала 2014 года выработка 
электроэнергии в России в целом 
составила 677,3 млрд кВт•ч, что на 
1% меньше объема выработки в ян-
варе — августе 2013 года. Выработ-
ка электроэнергии в ЕЭС России за 
восемь месяцев 2014 года составила 
663,5 млрд кВт•ч, что также на 1% 
меньше показателя аналогичного 
периода прошлого года.

Покрытие большей части спро-
са на электроэнергию в ЕЭС России 
в течение восьми месяцев 2014 
года обеспечивалось ТЭС, выра-
ботка которых составила 391 млрд 
кВт•ч, что на 4,3% меньше, чем в ян-
варе — августе 2013 года. Выработ-
ка ГЭС за тот же период составила 
119,2 млрд кВт•ч (на 2,3% больше, 
чем за восемь месяцев 2013 года), 

выработка АЭС — 116,5 млрд кВт•ч 
(на 6,1% больше, чем в аналогич-
ном периоде 2013 года), выработка 
электростанций промышленных 
предприятий — 36,8 млрд кВт•ч 
(на 3,8% больше показателя января 
— августа 2013 года).

При этом в августе 2014 года вы-
работка электроэнергии в России 
в целом составила 77,8 млрд кВт•ч, 
что на 1,3% больше, чем в августе 
2013 года. Электростанции ЕЭС Рос-
сии в августе 2014 года выработали 
76,4 млрд кВт•ч, что также на 1,3% 
больше выработки в августе прош-
лого года.

Потребление электроэнергии в 
ЕЭС России в августе 2014 года со-
ставило 75,4 млрд кВт•ч, что на 1,3% 
больше объема потребления в ав-
густе 2013 года. Потребление элек-
троэнергии в августе 2014 года в це-
лом по России составило 76,9 млрд 
кВт•ч, что также на 1,3% больше, чем 
в августе 2013 года.

Данных по Петербургу за август 
у СО ЕЭС нет, однако есть данные 
по Северо-Западу в целом: за август 
на Северо-Западе было выработано 
7,3 млрд кВт•ч, что больше выработ-
ки за аналогичный период прошло-
го года на 8,6%. Потребление же в 
нашем регионе за август составило 
6,4 млрд кВт•ч, что на 2% больше, 
чем в августе 2013 года. Если же 
говорить про восемь месяцев 2014 
года, то на Северо-Западе было вы-
работано 66,3 млрд кВт•ч, что на 
1,5% больше, чем за январь — ав-
густ 2013 года, а потреблено было 
58,7 млрд кВт•ч, что 0,2% меньше, 
чем за восемь месяцев прошлого 
года.

Майские перепады
Следует добавить, что впервые рост 
потребления электроэнергии в Рос-
сии за 2014 год был зафиксирован 
лишь в мае, да и то в этом помогла 
погода.

Как ранее писал 
”
Ъ“, в мае повы-

силось энергопотребление в энер-
госистемах центра, северо-запада 
и юга России, причем, по данным 

СО ЕЭС, в первых двух из них рост 
превысил 3%. В других крупных 
энергосистемах в мае наблюдалось 
привычное падение потребления 
относительно аналогичного перио-
да прошлого года. В мае 2014 года 
спрос по ЕЭС России вырос на 0,3% 
по сравнению с маем 2013 года, до 
76,5 млрд кВт•ч, переломив тренд 
начала года на снижение. В янва-
ре — апреле потребление в ЕЭС 
ежемесячно падало, в целом за этот 
период оно снизилось на 1,5%, до 
366,4 млрд кВт•ч. Причем в цен-
тре и на северо-западе основной 
прирост спроса дали мегаполисы 
— Москва и Петербург. Хотя сред-
немесячная температура в мае была 
близка к норме, но в течение меся-
ца фиксировались резкие погодные 
колебания, приведшие в итоге к 
росту потребления. В начале месяца 
погода оказалась слишком холод-
ной, а центральное отопление уже 
не работало, поясняли ранее в СО 
ЕЭС. Видимо, население активно 
использовало собственные элек-
трические обогреватели, полагают 
в компании. С середины месяца 

температура, наоборот, оказалась 
выше климатических норм, и на-
чался традиционный для жары рост 
потребления из-за использования 
кондиционеров в офисах, считают 
эксперты.

Разброд в оценках
По данным специалистов информа-
ционного агентства «Крединформ», 
в 2013 году в Петербурге потреб- 
ление электроэнергии составило 
26,2 млрд кВт•ч, из них на долю до-
мохозяйств пришлось около 18,3%.

По предварительным прогно-
зам Антона Щербакова, эксперта 
аналитической группы ИА «Кре-
динформ», потребление электро-
энергии в 2014 году в Петербурге 
составит 27,3 млрд кВт•ч, увеличив-
шись на 4,2% по сравнению с прош-
лым годом. «Мы склоняемся к такой 
оценке, так как наблюдаем рост 
промышленного производства, а 
также увеличение численности на-
селения. Город уже превысил исто-
рический максимум своего насе-
ления, установленный в 1989 году, 
— 5,023 млн человек, на 1 января 
2014 года население нашего города 
составило 5,13 млн человек», — вы-
сказался господин Щербаков.

Александра Маслова, руково-
дитель проектов департамента 
консалтинга Института проблем 
предпринимательства, говорит, что 
в соответствии с отчетом о функци-
онировании ЕЭС России в 2013 году 
фактический годовой объем потреб- 
ления электроэнергии по энерго-
системам Петербурга и Ленинград-
ской области (Ленинградская энер-
госистема) в 2013 году составляет 
43,18 млрд кВт•ч, что на 1,3% ниже 
аналогичного показателя по ито-
гам 2012 года. «На сайте Росстата 
данные по потреблению электро- 
энергии в Петербурге приведены 
за 2012 год, а именно — 24,62 млрд 
кВт•ч. Спрос в целом по Ленин-
градской энергосистеме не растет, 
потребление электроэнергии в 
2013 году на 1,3 процента меньше 
объема потребления за 2012 год. 
Определить, за счет какого именно 
субъекта РФ происходит снижение 
(Санкт-Петербурга или Ленинград-
ской области), не представляется 

возможным ввиду отсутствия фак-
тических данных по потреблению 
отдельно по субъектам РФ, входя-
щим в Ленинградскую энергосисте-
му», — говорит она.

Впрочем, она добавляет, что в 
соответствии со схемой и програм-
мой развития электроэнергетики 
Петербурга на 2013–2017 годы, ут-
вержденной распоряжением коми-
тета по энергетике и инженерному 
обеспечению правительства Санкт-
Петербурга № 45 от 25.04.2013, 
электропотребление в Петербур-
ге в среднесрочной перспективе 
будет увеличиваться: в 2014 году 
оно составит 26,063 млрд кВт•ч, 
в 2015 году — 26,974 млрд кВт•ч 
(темп прироста 3,5%), в 2016 году — 
27,933 млрд кВт•ч (темп прироста 
3,6%), в 2017 году — 28,678 млрд 
кВт•ч (темп прироста 2,7%). 

«Похожие значения коэффици-
ентов роста потребления энергии 
предусматриваются и федераль-
ными стратегиями в энергетике в 
среднем по России. В то же время 
в настоящий момент идет реализа-
ция крупных инвестиционных про-
ектов, например, реконструкция 
Киришской ГРЭС. Полная реализа-
ция всех проектов приведет в 2016–
2020 годах к профициту энергии в 
Ленинградской энергосистеме», — 
констатирует госпожа Маслова.

Сергей Некрасов, аналитик  
MFX Broker, со ссылкой на данные 
ОАО «СО ЕЭС» также подтверждает, 
что потребление электроэнергии 
в Петербурге и Ленинградской об-
ласти в 2013 году совокупно соста-
вило 43,18 млрд кВт•ч, что на 1,3% 
меньше объема потребления за 
2012 год. «Снижению потребления 
способствуют как низкие темпы 
экономического роста, так и заме-
на старой техники на энергосбере-
гающее и более производительное 
оборудование во всех секторах эко-
номики. Несмотря на ожидаемые 
низкие темпы роста экономики 
РФ, потребление электроэнергии 
в Петербурге и Ленобласти в 2014 
году снизится не более чем на один 
процент и составит 42,75 млрд 
кВт•ч», — констатирует господин 
Некрасов.

Ульяна Терещенко
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19 | Охота за светлыми головами. Поиск высококвалифицированных кадров является головной болью 
многих компаний, однако особенно остро эта проблема стоит в сфере энергетики. Почему хорошего 
инженера днем с огнем не сыскать, выясняли корреспонденты „Ъ“
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Свежая кровь в проводах
― инновации ―

Несмотря на падение объемов 
потребления электроэнергии, 
компании энергетического 
сектора не отказываются от 
инвестиций в модернизацию 
сетей и во внедрение новинок. К 
примеру, в конце апреля сетевая 
компания ФСК ЕЭС заявляла, что 
планирует инвестировать в мо-
дернизацию и строительство но-
вых объектов на Северо-Западе 
90,5 млрд рублей до 2019 года. 
Какие новшества внедряются в 
отечественную систему энерго-
сетей, выяснял корреспондент 

”Ъ“ ИГОРЬ ГЕРАСИМОВ.
Как ранее писал 

”
Ъ“, в прошлом 

году ФСК ЕЭС инвестировала на 
Северо-Западе 11,8 млрд рублей. Те-
перь в течение пяти лет компания 
собирается тратить в регионе почти 
в два раза больше — примерно по 
18 млрд в год. Всего до 2019 года на-
меченный объем освоения составит 
90,5 млрд рублей. «В прошлом году 
мы выполнили инвестпрограмму в 
Северо-Западном федеральном окру-
ге на 101,2 процента, — цитирует 
пресс-служба ФСК ЕЭС председателя 
правления компании Андрея Муро-
ва. — Под напряжение были постав-
лены 25 энергообъектов, построено 
198,5 км линий электропередачи и 
введено 970 МВА трансформаторной 
мощности. С учетом того, как дина-
мично развивается регион, повыше-
ние пропускной способности сетей 
и подключение новых потребите-
лей для нас в приоритете».

Впрочем, не одна ФСК ЕЭС за-
интересована в модернизации. В 
частности, заместитель главного 
инженера по техническому разви-
тию и инновациям ОАО «Ленэнер-
го» Нияз Магдеев рассказал, что 
специалисты «Ленэнерго» сейчас 
работают над внедрением системы 
мониторинга погодных условий — 
специальных датчиков, которые 
устанавливаются в зоне деятельнос-
ти сетевой компании и позволяют 
прогнозировать наступление не-
благоприятных для оборудования 
явлений, таких как ледяной дождь, 
сильный ветер, снегопад. «Соот-
ветственно, зная о наступлении 
непогоды, мы можем качественно 
подготовить и значительно снизить 
риски негативного воздействия на 

наши сети. Эта система уже внедре-
на в одной из энергосистем стра-
ны, хорошо себя показала, поэтому 
было принято решение о ее внедре-
нии в 

”
Ленэнерго“», — поясняет он.

Кроме того, в 2013 году ОАО  
«Ленэнерго» впервые в России в 
условиях мегаполиса начало приме-
нять инновационный способ зазем-
ления нейтрали трансформатора 
через резистор, или так называемое 
резистивное заземление нейтрали. 
«Реализация этого проекта уже се-
годня позволила повысить надеж-
ность эксплуатации сети, сократить 
количество технологических нару-
шений, в частности, повреждений 
кабельных линий. Одним из этапов 
проекта стало серьезное исследо-
вание. Научной разработкой для 
нас занимались специалисты ОАО 

”
Научно-технический центр ЕЭС“ 

и Санкт-Петербургского политех-
нического университета. Кстати, в 

сентябре прошлого года этот проект 
стал лауреатом конкурса 

”
Сделано в 

Петербурге“ в номинации 
”
Лучший 

инновационный проект“», — рас-
сказывает господин Магдеев.

Уже несколько лет «Ленэнерго» 
устанавливает в своих сетях рекло-
узеры — интеллектуальные аппа-
раты, которые объединяют в себе 
вакуумный выключатель и микро-
процессорную релейную защиту с 
противоаварийной автоматикой. 
При необходимости реклоузер ав-
томатически выделяет поврежден-
ный участок сети и восстанавли-
вает питание на неповрежденных 
участках без отключения потреби-
телей. «Также реклоузеры в режиме 
онлайн собирают, обрабатывают и 
передают специалистам 

”
Ленэнер-

го“ информацию о параметрах ра-
боты сети. Это позволяет сократить 
время поиска места повреждения и 
ремонта. Причем мы были первой в 
стране электросетевой компанией, 
начавшей установку реклоузеров 
35 кВ», — делится Нияз Магдеев.

Антон Щербаков, эксперт анали-
тической группы ИА «Крединформ», 
приводит в пример совместный 
проект по созданию производства 
инновационных проводов, который 
реализуется бельгийской компани-
ей «Ламифил» и российской «Сим-
Росс» в городе Угличе Ярославской 
области. «Ожидается, что примене-
ние проводов нового поколения 
позволит электросетевым компани-
ям обеспечить существенное уве-
личение пропускной способности 
магистральных и распределитель-

ных сетей, снизить потери при пе-
редаче электроэнергии и повысить 
надежность ЛЭП. СП 

”
Сим-Росс-Ла-

мифил“ — производственная компа-
ния по выпуску неизолированных 
проводов нового поколения. На 
отечественном рынке сегмент высо-
ковольтных проводов нового типа 
представлен только продукцией 
зарубежного производства. Органи-
зация производства на территории 
РФ позволит производить высоко-
качественную продукцию по ценам 
ниже западных аналогов за счет от-
сутствия транспортно-таможенных 
издержек, а также более оперативно 
реагировать на потребности клиен-
тов, что в конечном итоге приведет к 
замещению импортной продукции. 
На данный момент это СП — един-
ственное предприятие в нашей стра-
не, владеющее технологией произ-
водства высоковольтных проводов 
нового поколения, доказавших свои 
преимущества во многих экономи-
чески развитых странах. Внедрение 
продукции завода при реконструк-
ции старых и при строительстве 
новых воздушных линий электропе-
редач позволит повысить энергоэф-
фективность и энергобезопасность 
российской энергетики. Объем про-
изводства завода 

”
Сим-Росс-Лами-

фил“ с выходом на проектную мощ-
ность составит 16 тыс. километров 
проводов нового поколения в год», 
— сообщает господин Щербаков.

Дмитрий Кумановский, началь-
ник аналитического отдела ЗАО 
«Инвестиционная компания ЛМС», 
рассказывает, что из новшеств, кото-

рые используются в отечественных 
электросетях, можно упомянуть 
внедрение системы автоматическо-
го обнаружения разрывов в лини-
ях. «Внедряются новые технологии, 
снижающие потери в сетях, кроме 
того, повсеместно происходит пе-
реход от строительства воздушных 
линий электропередач к строи-
тельству подземных линий, так как 
высвобождаемая территория может 
быть выгодно продана, например, 
для девелопмента», — говорит он. 

Наталья Самойлова, руководи-
тель аналитического департамента 
ИК «Golden Hills-Капиталъ АМ», вспо-
минает, что осенью прошлого года 
ОАО «Россети» и ОАО НПК «Русская 
радиоэлектроника» подписали со-
глашение о сотрудничестве. «Одно 
из ключевых направлений — взаи-
модействие в области реализации 
программы НИОКР электросетевого 
комплекса. Кроме того, 

”
Россети“ со-

трудничают с ГК 
”
Внешэкономбанк“ 

по вопросу совместной реализации 
проекта Федерального испытатель-
ного центра на территории РФ. Та-
ким образом, вполне вероятно, что 
новый испытательный центр по- 
явится в России до конца 2017 года 
и станет основной площадкой для 
проведения испытаний нового и раз-
рабатываемого оборудования, соот-
ветствующих международным стан-
дартам. На данный момент новых 
прорывов в технологиях не было 
отмечено, однако разработка инно-
вационных проектов уже осуществ-
ляется», — подчеркивает 
госпожа Самойлова.

Некоторые эксперты довольно мрачны  
в своих прогнозах по объемам потребления 
электроэнергии в Петербурге в 2014 году
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Модернизация сетей стоит среди 
первоочередных задач в сфере энергетики 
России
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Завлечь в топливные сети
― розничный рынок ―

Рынок автомобильных заправоч-
ных станций отличается высокой 
конкурентной борьбой, при этом 
основная доля рынка принад-
лежит вертикально интегриро-
ванным нефтяным компаниям, 
с которыми тяжело бороться 
небольшим региональным се-
тям. Корреспондент ”Ъ“ ИГОРЬ 
ГЕРАСИМОВ выяснял, какими 
методами операторы АЗС конку-
рируют между собой за клиента.

В последние годы в нашей стра-
не заметно вырос парк автотранс-
портных средств. Однако до сих 
пор в расчете количества машин 
на 1 тыс. человек мы далеко отста-
ем от ведущих стран мира (257 авто 
на 1 тыс. населения в 2013 году). 
С возросшим автопарком начала 
стремительно развиваться сеть ав-
тозаправочных комплексов. Увели-
чилось не только их количество, но 
и качество обслуживания. Ведущие 
российские нефтяные компании 
построили практически с нуля 
свои сети заправок под узнаваемы-
ми брендами. Компания ЛУКОЙЛ 
открыла сеть заправок в ряде госу-
дарств Европы, а также в США. 

Как известно, основными мето-
дами конкурентной борьбы являют-
ся цена и качество товара. Тут наши 
компании находятся примерно в 
одинаковых условиях: все хотят 
получить максимальную прибыль 
при ограниченной возможности по-
вышения стоимости товара ввиду 
общего социально-экономическо-
го значения топлива для развития 
страны в целом. От стоимости бен-
зина напрямую зависят конечные 
расходы как промышленности, так 
и населения в целом, а косвенно с 
ценой топлива связана и динамика 
инфляционных процессов.

Рынок АЗС уже давно структури-
рован, и на нем правят бал именно 
федеральные сети АЗС, принадле-
жащие крупным вертикально ин-
тегрированным нефтяным компа-
ниям (ВИНК). Это рынок отличается 
высокой конкуренцией, и незави-
симые операторы с трудом выдер-
живают ее.

По словам Дмитрия Баранова, ве-
дущего эксперта УК «Финам Менед-
жмент», число независимых опера-
торов АЗС сокращается в стране, а 
освободившиеся места занимают 
более крупные сети АЗС, причем не 
обязательно это федеральные сети 
ВИНК, есть и крупные региональ-
ные игроки. «Вообще, и это видно 
не только по нашей стране, буду-
щее именно за сетями АЗС, ведь 
только они обладают необходимы-
ми ресурсами для своего развития 
и максимально полного удовлет-
ворения потребностей клиентов, 
могут выдерживать серьезную кон-
куренцию с другими сетями. Вряд 
ли стоит ожидать, что независимые 
игроки смогут долго противостоять 
АЗС, принадлежащим крупным 
ВИНК. Со временем их число будет 
сокращаться, так как они все же не 
смогут полностью конкурировать 
с ВИНК, и процесс этот будет идти 
дальше. Крупные федеральные иг-
роки этого рынка постоянно ищут 
новые возможности для своего раз-
вития, среди которых и предостав-
ление новых услуг потребителям, 
и увеличение числа АЗС в уже име-
ющихся регионах присутствия, и 
выход в новые регионы. Экспансия 
крупных сетей АЗС в различные 
регионы продолжится, и лишь нем-
ногие региональные игроки смогут 
противостоять ей. И сделать им это 
удастся, лишь если они будут объ-
единены друг с другом. Естествен-
но, что приход в регионы крупных 
федеральных игроков скажется на 
этих рынках заправок. Во-первых, 
вырастет конкуренция, что может 
привести к исчезновению игроков-
одиночек, имеющих в своем активе 
всего лишь несколько заправок. Во-
вторых, улучшится качество реали-
зуемого топлива в регионах, пото-
му что федеральные игроки будут 
обеспечивать это качество по факту, 
а местные игроки, если они захотят 
остаться на рынке, просто будут вы-
нуждены это качество обеспечивать 
и перестать продавать малопонят-
ную жидкость под видом бензина. 
В-третьих, из-за роста конкуренции 
все игроки рынка заправок будут 
вынуждены придумывать и вне-

дрять различные дополнительные 
услуги на своих АЗС, чтобы при-
влечь потребителей. То есть можно 
говорить, что расширение работы 
федеральных сетей АЗС в регионах 
в целом положительно скажется на 
всем топливном рынке», — говорит 
господин Баранов.

Кобрендинг и бонусы
Растущая конкуренция заставляет 
игроков топливного рынка искать 
новые возможности для заработка, 
повышать уровень сервиса на сво-
их АЗС. Так как контроль качества 
бензина весьма жесткий со стороны 
государства, и еще более строго это 
контролируется потребителями, 
голосующими рублем, то одного 
качественного топлива для победы 
над конкурентами уже недостаточ-
но. Необходимы прочие услуги и 
сервисы на АЗС, включая создание 
торговой зоны и зоны сервиса.

Дмитрий Кумановский, началь-
ник аналитического отдела ЗАО «Ин- 
вестиционная компания ЛМС», от-
носит к методам привлечения кли-
ентов снижение маржи в розничной 
продаже (демпинг по цене, а также 
скидки для владельцев премиальных 
банковских карт Visa и MasterCard, 
обычно ездящих на дорогих маши-
нах с высоким расходом топлива), со-
здание бонусной и поощрительной 
системы для клиентов, разработка 
кобрендинговых программ с банка-
ми, выпускающими кредитные кар-
ты (с начислением бонусов за расхо-
ды по карте не на АЗС).

«Операторы делают упор на 
сервис. Многие АЗС обзавелись 
специальным низкоквалифициро-
ванным персоналом, помогающим 
водителям заправлять транспорт-
ные средства. Кроме того, часто 
персонал помогает производить 
оплату. Также в Петербурге многие 
операторы перешли от предоплаты 
к постоплате, более удобной клиен-
там. Одним из последних это сде-
лал ЛУКОЙЛ, долго работавший без 
этих сервисов, уступая премиаль-
ным АЗС 

”
Несте“ и BP», — подчер-

кивает господин Кумановский.
Наталья Самойлова, руководи-

тель аналитического департамен-

та ИК «Golden Hills-Капиталъ АМ», 
говорит, что залогом успешной 
конкурентной борьбы являются 
устойчивые связи с основными 
клиентами и поставщиками, по-
вышение качества выпускаемой 
продукции, активное развитие ком-
пании, расширение ассортимента 
продукции и привлечение квали-
фицированного персонала. «АЗС на 
рынке большое количество, поэто-
му борьба становится все жестче. На 
текущий момент, возможно, одним 
из основных способов борьбы явля-
ется рыночная сегментация путем 
предложения премиальных марок 
топлива (например, 

”
Экто“, Power). 

Покупатель платит дополнитель-
ные деньги не за то, что топливо 
более высокого качества, а за услугу 
более высокого качества, в дополне-
ние к которой идет более качествен-
ное премиальное топливо. В сетях с 
высоким сервисом обслуживания 
продажа премиального топлива 
эффективна. Дополнительные кон-
курентные преимущества дает ока-
зание сопутствующих услуг: мойки, 
магазины товаров в дорогу. Кстати, 
в Европе основную прибыль АЗС 
приносят именно сопутствующие 
товары. Клиенты реагирует на им-
пульсы, а задача компании создать 
такой перечень услуг, чтобы выз-
вать необходимый импульс. Еще 
одним способом конкурентной 
борьбы является снижение цены, 
но здесь это будет негативно ска-
зываться на рентабельности пред-
приятия», — обрисовала ситуацию 
госпожа Самойлова.

Синергия стандартов
Еще одним инструментом привле-
чения и удержания клиентов стало 
строительство многофункциональ-
ных автозаправочных комплексов 
(МАЗК).

Господин Баранов отмечает, что 
просто продавать горюче-смазоч-
ные материалы сегодня уже недо-
статочно. «Создание таких много-
функциональных комплексов дает 
синергетический эффект, потому 
что водители, которые, допустим, 
заехали на такую заправку за бензи-
ном, могут купить что-то еще, и на-

оборот, те, кто заехал в магазин или 
в кафе, могут заправиться. Строи-
тельство таких комплексов весьма 
перспективно в нашей стране. Рас-
тут потребительские предпочтения 
наших граждан, появляется жела-
ние передвигаться с комфортом, а 
такие комплексы как раз и могут 
это предоставить. Кроме того, сто-
ит учесть, что количество автомо-
билей в нашей стране постоянно 
увеличивается, и все больше людей 
либо путешествуют на автомобиле, 
либо едут на нем до места отдыха. 
А так как в дороге может случиться 
все что угодно, то такие комплексы 
и будут своеобразной палочкой-вы-
ручалочкой для путешественников 
— как россиян, так и иностранцев. 
Не стоит забывать, что на туризм у 
нас сделана серьезная ставка, госу-
дарство собирается серьезно раз-
вивать его. Поэтому такие МАЗК, 
с одной стороны, помогут всем 
проезжающим, а с другой сторо-
ны — продемонстрируют заботу 
государства и бизнеса о гражданах, 
передвигающихся на автомобиле», 
— говорит он.

Антон Щербаков, эксперт ана-
литической группы ИА «Кредин-
форм», указывает на то, что часто 
в правительственных кругах за-
ходит разговор о недопустимости 
безудержного повышения цен на 
бензин и необходимости демоно-
полизации рынка в регионах, где 
исторически присутствует только 
один игрок. «Достигнув прием-
лемого уровня цены, компании, 
дабы привлечь клиентов, нацели-
вают свое внимание на качество 
облуживания. Так называемые 
европейские экологические стан-
дарты качества топлива (регули-
рующие содержание вредных ве-
ществ в выхлопных газах, 

”
Евро-3“,  

”
Евро-4“, 

”
Евро-5)“, в процессе вве-

дения которых наша страна актив-
но принимает участие, на законо-
дательном уровне подталкивают 
нефтегазовую отрасль на более ка-
чественную переработку топлива 
путем модернизации производств. 
Последний экологический стан-
дарт на бензин 

”
Евро-5“, повсемест-

но принятый в странах ЕС, у нас 

планируют ввести только с 1 янва-
ря 2016 года, однако ряд нефтяных 
компаний уже сейчас отпускают 
потребителю топливо этого клас-
са, целенаправленно рекламируя 
его и тем самым принося хорошую 
репутацию его производителю», — 
рассказывает господин Щербаков.

Конкретные методы
”
Ъ“ опросил экспертов и участни-

ков топливного рынка России на 
тему, какими методами операторы 
борются за клиентов.

Господин Баранов приводит в 
пример компанию «Магистраль», 
которая ввела в действие програм-
му «Биржевая», предусматриваю-
щую получение топливной карты и 
последующее заключение фьючерс-
ного контракта на покупку топлива 
на ЗАО «СПбМТСБ». 

«В случае если цена топлива по 
прайс-листу программы 

”
Бирже-

вая“ на день исполнения фьючерса 
будет выше, чем цена фьючерсного 
контракта, то участнику выплачива-
ется разница цен. Стоимость топли-
ва останется неизменной в течение 
трех рабочих дней после испол-
нения фьючерса, осуществляется 
контроль над расходами, страховка 
от резкого роста цен. Приобрести 
топливо участник программы мо-
жет в сети АЗС компании», — делит-
ся Дмитрий Баранов.

Андрис Матисонс, коммерче-
ский директор ООО «Несте Санкт-
Петербург», рассказывает, что их 
компания конкурирует путем по-
вышения уровня обслуживания 
клиентов и качества продуктов, ре-
ализуемых на наших АЗС. «Мы из-
учаем потребности клиентов и их 
отношение к нашей сети, проводя 
регулярные исследования удовлет-
воренности клиентов. На основе 
результатов исследований мы дела-
ем выводы о необходимости ввода 
в ассортимент новых продуктов 
или услуг. Для нашей компании ка-
чество сервиса на АЗС не менее зна-
чимо, чем качество продаваемых 
нефтепродуктов и товаров в мага-
зине. Мы не разделяем эти аспекты 
деятельности компании», 
— сообщил он. c19

«Тема импортозамещения становится  
не столько мерой поддержки 
российского производителя, сколько 
вынужденной мерой нормальной 
жизнедеятельности и нормального 
ведения бизнеса в России»

― интервью ―

— В конце сентября российское 
представительство датского 
концерна «Грундфос», которое 
поставляет и собирает на тер-
ритории России дозировочные 
насосы, объявило о том, что 
импорт оборудования времен-
но прекращен из-за санкций 
ЕС против России. В этом году  
«Теплоком» собирался реализо-
вать эти насосы на сумму $3 млн. 
Ситуация с поставками как-то 
разрешилась?
— На сегодняшний день ситуация 
не разрешилась, и мы переключа-
емся на другого поставщика — ком-
панию Wilo, у которой мы будем 
закупать аналогичную продукцию 
более высокого качества. Произо-
шедшее важно не с точки зрения 
одной конкретной компании, а с 
точки зрения того, что поставщики 
уже после введения санкций гаран-
тировали нам отсутствие проблем 
с поставками. Но, как оказалось, 
от решений европейского бизне-
са сегодня ничего не зависит. Для 
энергетического рынка, на кото-
ром реализация проектов занимает 
большой временной период, это не-
приемлемо. Теперь вопросы есть ко 
всем европейским компаниям, и к 
гарантиям поставок их продукции. 

Тема импортозамещения становит-
ся не столько мерой поддержки рос-
сийского производителя, сколько 
вынужденной мерой нормальной 
жизнедеятельности и нормально-
го ведения бизнеса в России. Если 
раньше мы думали, что ограниче-
ния импортных поставок — это 
лишь мера политического давле-
ния, то сейчас мы понимаем, что 
европейские партнеры не могут 
соблюсти критерий надежности 
по независящим от них причинам. 
Хочу подчеркнуть, что принятие 
международных актов и соглаше-
ний относится к форс-мажорным 
обстоятельствам, в связи с чем ком-
пенсировать убытки российской 
стороне практически невозможно. 
— То есть импортозамещение 
сейчас — это наше все?
— Я считаю, что мы должны сдер-
жанно относиться к замещению. 
Наверняка многие российские 
компании решили, что наконец-то 
их низкокачественный продукт бу-
дет востребован в силу отсутствия 
альтернативы. Не станет он востре-
бованным, надо все-таки уровень 
качества поддерживать на мировом 
уровне.
— Все, что производит «Тепло-
ком», он выпускает из собствен-
ных комплектующих или же 
что-то покупает за границей?

— Мы заказываем микропроцес-
соры из Азии, потому что анало-
гов в России не существует. Если 
говорить про насосное оборудова-
ние, то качественных российских 
разработчиков у нас нет. Впрочем, 
наша компания активно двигается 
в направлении собственных разра-
боток, например, важным в сфере 
энергосбережения являются регу-
лирующие клапаны. Мы разработа-
ли такой клапан, сейчас он прохо-
дит тестирование, и мы планируем 
наладить масштабное производст-
во со следующего года. Основная 
проблема зарубежных клапанов 
— это их недолговечность, после 
достаточно кратковременного ис-
пользования они протекают, мы 
же разработали более долговечное 
оборудование. К теме импортозаме-
щения мы относимся серьезно, для 
этого у нас есть необходимые ре-
сурсы, инжиниринг, производство, 
собственные разработки.
— Если говорить глобально, об-
рисуйте ситуацию, в которой, на 
ваш взгляд, находится страна.
— Раньше я уже говорил о трех 
глобальных войнах. Первая война 
— это война стоимости денег и де-
нежных измерений, которую мы и 
весь мир проиграли Соединенным 
Штатам Америки, и даже валюта 
Евросоюза также сильно зависит 
от США. Вторая война, которую мы 
проиграли, — это война оценки 
стоимости капитала. На сегодняш-
ний день любой индекс, который 
оценивает стоимость капитала, в 
том числе и в нашей стране, России 
не принадлежит. Индекс Россий-
ской фондовой биржи с точки зре-
ния мирового индекса ничего не 
означает, на него никто не смотрит. 
Все смотрят на индексы, прорабо-
танные в США. Но остается третья 
война, которую мы еще можем вы-
играть, — это война меры ресурсов, 
которые у нас есть. Наши основные 
ресурсы — энергоресурсы, экспорт 
в Европу составляет примерно 30% 

от нужд стран ЕС, и если мы сами 
не будем измерять эти ресурсы, то 
это будут делать за нас и говорить 
нам, сколько мы поставили газа и 
нефти. Россия должна создавать 
собственные средства измерения 
и ни в коем случае не должна ис-
пользовать технологии тех стран, с 
которыми мы можем быть в потен-
циальном конфликте. Мы должны 
пользоваться отечественным обору-
дованием для измерения при усло-
вии его высокого качества, и тогда 
не будет рисков, что нам его не по-
ставят, не будет рисков, связанных 
с поставками комплектующих для 
ремонта этого оборудования. В кон-
цепции энергетической безопас-
ности страны обязательно должна 
быть заложена идея собственного 
производства основных техноло-
гий и, конечно, технологий учета, 
чего у нас сегодня нет.
— Я хотела бы затронуть вопрос 
санкций против России. Как вы 
полагаете, будут ли они в бли-
жайшее время отменены?
— Нет, я так не думаю. Ангела Мер-
кель четко дала понять, что важно 
не то, есть ли санкции или нет, а 
важен сам принцип. Не стоит ду-
мать, что российский рынок — это 
все для европейских производи-
телей. То, что сделали мы в ответ, 
больше имеет влияние на силу ев-
ропейского избирателя, чем на ре-
альную экономику Европы. Многие 
европейские политики выбирают 
узкую группу избирателей, и на их 
поддержке выстраивает свою изби-
рательную кампанию. Вопрос не в 
том, что конкретный фермер в Поль-
ше потерял сколько-то там денег от 
непродажи яблок. Фермер является 
составной частью узкого круга из-
бирателей, на который опираются 
определенные группы элит. И эту 
группу избирателей правящие эли-
ты должны продвигать, защищать 
и поддерживать. Помните эту доста-
точно странную для нас историю, 
когда Саркози в своей предвыбор-

ной кампании вдруг вспомнил про 
геноцид армян? Дело в том, что со-
циологи подсчитали, что количест-
во лиц армянского происхождения 
в одном Париже достигает почти 5% 
от общего числа горожан. И Сарко-
зи просто делал ставку на них, по-
скольку это целых 5% избирателей, 
на голоса которых можно рассчиты-
вать. Наши достаточно расчетливо 
ударили не по значимым экономи-
ческим показателям (я уверен, что 
доходы Европы от этих яблок незна-
чительные), а по доходам конкрет-
ного европейского фермера-избира-
теля, задействовав, таким образом, 
механизмы публичной поддержки. 
Нужно бить туда, где высока пасси-
онарность сильных избирателей. 
Поверьте, дело не в экономических 
масштабах, так как отношение рос-
сийской экономики к европейской 
составляет один к десяти. Так что 
относительно санкций или их отме-
ны — вопрос в том, насколько само-
стоятелен тот или иной глава госу-
дарства, входящего в Европейский 
союз, в принятии таких решений. 
У нас — самостоятелен. В Европе 
— не все самостоятельны, многие 
из них прислушиваются к своим 
парламентам, которые прогнозиру-
ют последствия каждого решения. 
Я считаю, что санкции останутся в 
силе, потому что финансовая мощь 
Америки и ЕС, которая задейство-
вана против России, позволит сей-
час договориться с европейскими 
избирателями. Власти просто дадут 
им денег, чтобы компенсировать 
выпадающие доходы от санкций 
и контрсанкций. Что-то будет дано 

взамен, чтобы успокоить эти слои 
населения. Польские фермеры не за 
Россию, они против своих убытков.
— То есть пока у них будут сред-
ства возмещать потери своих 
производителей, то все с санкци-
ями останется так, как есть?
— Да, так и есть. Устойчивость эко-
номики США и Европы значитель-
но выше российской, несмотря 
на все проблемы первых. Наша 
экономика сегодня не способна 
им противостоять. Вопрос в том, 
найдет ли Россия средства для ком-
пенсации убытков отечественных 
компаний, в том числе и нефтегазо-
вого сектора. Ряд наших компаний 
уже столкнулся с тем, что у них нет 
возможности обслуживать даже за-
долженности перед зарубежными 
банками. Есть пример бюджето- 
образующих компаний, которые 
уже запросили господдержку в 
триллионах рублей. 
— И что нужно сделать, чтобы 
российские компании выжили?
— Конечно, государство должно бу-
дет помогать компаниям, которые 
формируют значительную часть 
бюджета страны, но внутри этих 
компаний есть очень много неэф-
фективных вещей. Есть ряд проек-
тов, которые не нужны в данных 
реалиях. Сейчас компаниям необ-
ходимо сократить все расходы до 
минимума, выбрать несколько на-
правлений, которые обеспечат вы-
живание и необходимое развитие. 
Это сложная задача для менеджмен-
та, который должен сосредоточить-
ся на основной деятельности хозяй-
ствующего субъекта.

Руководитель секции «Финансирование  
в энергосбережении» при Государственной думе 
РФ, генеральный директор холдинга «Теплоком» 
Андрей Липатов в интервью корреспонденту 

”
Ъ“ УЛьяне ТеРещенко рассказал о том, 

почему санкции против России не будут 
отменены в ближайшее время, какую стратегию 
должны выбрать отечественные компании  
для выживания и развития и почему мы должны 
сдержанно относиться к импортозамещению.
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― инновации ―

В чем-то не хуже
По просьбе 

”
Ъ“, аналити-

ки и участники энергетического 
рынка оценили состояние и разви-
тие отечественных и зарубежных 
сетей.

По словам господина Куманов-
ского, в целом российский рынок 
не сильно отстает от зарубежья, 
так как российская кабельная про-
мышленность прошла модерниза-
цию и давно работает на импорто-
замещение. «Есть отдельные виды 
электротехнической продукции, 
которая не производится в России. 
Эту продукцию завозят официаль-
ные импортеры ведущих мировых 
производителей — ABB, General 
Electric», — рассказывает Дмитрий 
Кумановский.

По мнению Натальи Самойло-
вой, Запад не сильно опережает нас 
в плане работ в этом направлении. 
«В ноябре 2006 года авария в Евро-
пе оставила 10 млн жителей Герма-
нии, Франции, Бельгии, Италии, 
Испании, Австрии, Нидерландов, 
Хорватии, а также Марокко без све-
та. Причем отключения длились от 
нескольких минут (Нидерланды) 
до полутора часов (ряд регионов 
севера Германии), а энергосистемы 
были нестабильны до утра 6 ноя-
бря. Дело в том, что электросеть Ев-
ропы в течение десяти лет не испы-
тывала кардинальных изменений, 
несмотря на технологические нов-

шества и развитие экономической 
и законодательской базы. Причем 
стоит отметить, что реализуемая на 
текущий момент модернизация не 
будет связана с какими-либо проры-
вами в области технологии, однако 
потребует эффективного внедрения 
и использования технологических 
процессов. Разрозненные, управ-
ляемые отдельными странами 
согласно различным директивам 
электросети создают условия для 
нестабильного функционирования. 
Таким образом, в этом плане наши 
сети даже выигрывают», — подчер-
кивает она.

Впрочем, другие эксперты ука-
зывают на то, что есть ряд факторов, 
по которым российская система от-
стает (например, объем потерь элек-
троэнергии).

По словам Антона Щербакова, с 
учетом того, что, по данным на 2012 
год, около 10% производимой элек-
троэнергии в РФ теряется, так и не 
дойдя до конечного потребителя, 
проблема модернизации распре-
делительной сети в нашей стране 
стоит в ряду первоочередных задач 
в энергетике. «По оценкам между-
народных аналитиков, считается 
допустимой потеря электроэнергии 
на уровне четырех или пяти про-
центов. При таких показателях дея-
тельность предприятия не сопряже-
на с чрезмерными издержками. В 
странах Запада потеря при доставке 
электроэнергии значительно мень-
ше и не превышает заявленных 

пяти процентов. В настоящее время 
в РФ активно ведутся разработки 
новых методов и планов меропри-
ятий, которые способствовали бы 
уменьшению потерь электроэнер-
гии в сетях. Прежде всего это каса-
ется замены устаревшего оборудо-
вания и сетей на новые, которых в 
последние годы появилось доста-
точно, чтобы выбрать приемлемые 
варианты. Порой достаточно сме-
нить агрегаты в одном только узле, 
как показатель потерь электро- 
энергии в сетях уже стремительно 
улучшается. Еще не снята проблема 
кражи электропроводов. Существу-
ющая законодательная ответствен-
ность не останавливает дельцов от 
снятия с ЛЭП проводов в промыш-
ленных масштабах», — полагает  
господин Щербаков.

Деньги и барьеры
По данным экспертов, более 70% 
электрических сетей в России из-
ношено. «Отсюда и высокая потеря 
при доставке. Быстрому обновле-
нию распределительной сети ме-
шает целый ряд административных 
барьеров, связанных с устаревшей 
нормативно-технической базой 
электроэнергетики. Кроме того, 
отсутствуют современные програм-
мы для проектирования линий, 
несовершенны технические тре-
бования, финансовая оценка про-
екта проводится не по стоимости 
владения, как принято в Европе и 
в ведущих энергосистемах мира, а 

по затратам на строительство или 
реконструкцию ЛЭП», — говорит 
господин Щербаков.

Господин Кумановский гово-
рит, что интенсивному внедрению 
новшеств в энергетической сфере 
России мешает недостаточность 
денежных средств электросете-
вых компаний на инвестиции, так 
как тарифы с трудом покрывают 
расходы по текущим проектам по 
подключению промышленных и 
гражданских объектов. «Средств на 
модернизацию не выработавшего 
свой ресурс оборудования и кабе-
лей не предусматривается, поэтому 
она может финансироваться только 
за счет чистой прибыли сетевых 
компаний», — поясняет он.

Нияз Магдеев рассказывает, что 
вектор на применение инноваци-
онных технологий в электросете-
вом комплексе определен «Энерге-
тической стратегией России до 2030 
года» и «Стратегией развития элек-
тросетевого комплекса РФ».

Общими проблемами произ-
водственного характера являются 
существенные потери в распреде-
лительных сетях (8,26 против 7,5% 
в зарубежных компаниях) и маги-
стральных сетях (4,28 против 3,5% 
в зарубежных компаниях), а также 
высокая доля устаревшего обору-
дования. В магистральных сетях 
объем оборудования со сверхнор-
мативным (более 25 лет) сроком 
службы для оборудования ПС и ВЛ 
составляет 56 и 61% соответственно; 

а в распределительных сетях 61 и 
42% соответственно.

«Стратегической целью полити-
ки инновационного развития ОАО 

”
Россети“ является долгосрочное 

обеспечение надежного, качествен-
ного и доступного энергоснабжения 
потребителей путем организации 
максимально эффективной и соот-
ветствующей мировым стандартам 
сетевой инфраструктуры. Барье-
ром, сдерживающим применение 
инноваций в электроэнергетике, 
сегодня является недостаточное 
развитие научно-технологической 
инфраструктуры для исследований 
и разработок, отставание по ряду 
направлений от зарубежных ком-
паний, применение традиционных 
методов экономической оценки ин-
вестиционных проектов», — пере-
числяет господин Магдеев.

«Что касается применения инно-
вационных технологий на объек-
тах ОАО 

”
Ленэнерго“, то компания 

стремится к переходу к электриче-
ской сети нового технологического 
уклада с качественно новыми ха-
рактеристиками надежности, эф-
фективности, доступности, управ-
ляемости и ориентированности на 
клиента. При этом нужно понимать, 
что массовое внедрение инноваций 
не является самоцелью. В каждом 
конкретном случае необходимо 
учесть множество факторов, чтобы 
принять решение об эффективном 
использовании новых разработок», 
— заключает Нияз Магдеев.

― розничный рынок ―

Как считают в ООО «Стат- 
ойл Ритэйл Оперэйшнс», 

АЗС все реже рассматривается кли-
ентами как «заправка», где можно 
только заправить машину. «Важен 
комплекс услуг и целостная концеп-
ция АЗС — возможность вкусно и 
быстро перекусить, наличие хоро-
шего кофе, широкий ассортимент 
товаров в магазине, уровень серви-
са, чистота, наличие чистого туале-
та, столиков с удобными сиденьями, 
красивого и функционального инте-
рьера, даже наличие приятной му-
зыки. Конечно, всегда есть клиенты, 
которым важны только минималь-
ные цены на бензин, но даже для 
таких клиентов важность уровня 
сервиса и наличия дополнительных 
услуг возрастает, что мы наблюдаем 
в последние годы. Мы регулярно 
вводим в ассортимент новые кате-
гории и новые продукты, обновля-
ем ассортимент хот-догов, выпечки. 
Важно поддерживать интерес и ра-
довать постоянных клиентов новин-
ками, а также думать наперед, какие 
продукты и услуги привлекут новых 
клиентов в ближайшем будущем», 
— поделились в компании. 

Кроме того, в «Статойл Ритэйл 
Оперэйшнс» рассказали, что откры-
ли автомойку на одной из АЗС, в ре-
зультате у АЗС появились новые кли-
енты, в числе которых те, кто ранее 
никогда не пользовались автомати-
ческой мойкой. «Безусловно, сервис 
важен. Сервис — это комплексное 
понятие, это и удобство в подъезде к 
заправочным колонкам, это вежли-
вость и помощь персонала, скорость 
обслуживания, удобство техниче-
ских устройств, чистота туалетов, 
дополнительные опции (такие, как 
наличие пеленальных столиков, бес-
проводного интернета Wi-Fi). У нас, 
например, нет на АЗС заправщиков, 
у нас европейский подход к само-
обслуживанию, как во всех других 
странах, где работает Statoil: клиенты 
самостоятельно заправляются, само-
стоятельно наливают себе кофе. Мы 
отмечаем, что концепция самообслу-
живания нравится клиентам в Рос-
сии», — сообщили в «Статойл».

Как рассказал Рустэм Ибрагимов, 
заместитель генерального дирек-
тора по связям с общественностью  
«ЛУКОЙЛ-Северо-Западнефтепро-
дукт» (ЛУКОЙЛ-СЗНП), их компания 
ведет открытую политику, поэтому в 
конкурентной борьбе использует по-
вышение уровня сервиса и качества 
топлива. «Качество топлива ЛУКОЙЛа  
гарантируют многоступенчатый 
контроль и система транспортиров-
ки: входной контроль на нефтебазах, 
перевозка собственными автоцистер-
нами, входной контроль на АЗС, про-
верки службами ЛУКОЙЛа на АЗС. 
ЛУКОЙЛ-СЗНП владеет собственны-
ми мобильными лабораториями, 
которые систематически проверяют 
качество топлива на заправочных 
станциях, — говорит он. — Кроме 
того, на наших автозаправочных 
станциях есть магазины, кафе, уста-
новлены банкоматы и терминалы 
моментальных платежей, автома-
тические мойки, пункты подкачки 
колес, пылесосы. Недавно перечень 
услуг дополнился — около 50 город-
ских и трассовых АЗС на Северо-За-
паде обеспечивают в любое время 
суток клиентов бесплатным беспро-
водным интернетом Wi-Fi. Также для 
удобства автомобилистов в 2013 году 
было представлено мобильное при-
ложение для телефонов на операци-
онной системе iOS и Android 

”
Сеть 

АЗС ЛУКОЙЛа на территории Севе-
ро-Западного Федерального округа“. 
С помощью приложения можно не 
только найти ближайшую АЗС, но и 
получить полную информацию о ви-
дах топлива, услугах и стоимости на 
каждой станции, узнать последнюю 
информацию о проводимых акциях 
и новостях ЛУКОЙЛ-СЗНП».

Кроме того, он привел в пример 
акции, которые периодически запус- 
кает компания. Например, акция в 
выходные дни, по условиям которой 
по выходным и праздникам, а также 
в предшествующий им день на АЗС 
ЛУКОЙЛа для всех автомобилистов 
предоставляется скидка 50 копеек 
с литра при заправке любым видом 
топлива. «Помимо временных акций 
существует программа поощрения, 
объединяющая клиентов компании, 
число которых постоянно растет. 
Это общение по интересам, пригла-
шения на мероприятия, сюрпризы 
и конкурсы, а главное — возмож-
ность покупать топливо и товары на 
заправках со скидками, обменивая 
накопленные бонусы на товар и эко-
номя деньги. Достаточно оформить 
бесплатную карту ЛУКОЙЛа. Работает 
горячая линия, по которой клиенты 
могут оставить свои жалобы, заме-
чания и предложения по развитию 
сервиса и повышению качества об-
служивания покупателей на АЗС», — 
поделился господин Ибрагимов.

Завлечь  
в топливные  
сети
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Свежая кровь в проводах

Охота за светлыми головами

― кадры ―

Действительно хороших про-
фессионалов традиционно 
не хватает на разных уровнях 
всех сегментов рынка, однако 
этот вопрос стоит особенно 
остро в энергетической сфере.

Эмма Кириченко, дирек-
тор по подбору персонала 
Schneider Electric в России и 
СНГ, говорит, что для компа-
нии наиболее критичен де-
фицит квалифицированных 
инженеров с техническим 
образованием, особенно вла-
деющих английским языком. 
«Конкуренция за такие кадры 
очень высока — от борьбы за 
выпускников профильных 
вузов до переманивания уже 
сложившихся профессиона-
лов. Ситуация с наймом хоро-
ших выпускников осложняет-
ся еще и тем, что специалисты 
с техническим образованием 
находят себе применение в са-
мых разных отраслях, от про-
изводства до стратегического 
консультирования и марке-
тинга, поэтому конкуренция 
за них идет среди огромного 
количества иностранных и 
российских компаний из всех 
секторов. Со своей стороны 
мы стараемся предлагать по-
тенциальным сотрудникам 
не только конкурентные ус-
ловия работы и достойный 
компенсационный пакет, но 
и действительно интересные 
задачи, решение которых по-
зволяет справляться с серьез-
ными проблемами в области 
энергоэффективности», — по-
ясняет госпожа Кириченко.

Как рассказал глава груп-
пы компаний «Теплоком» Ан-
дрей Липатов, сейчас на рын-
ке труднее всего найти звено, 
которое разрабатывает и го-
товит технические решения.  
«Звезда среди руководителей 
бизнеса — это человек, кото-
рый понимает модель бизне-
са и умеет ее выстраивать. В 
компании нашего профиля 
основным специалистом дол-
жен быть главный инженер 
в должности технического 
директора, он разрабатывает 
техническое решение, утвер-
ждает его и контролирует 
реализацию, но не управляет 
проектом. Сейчас это самые 

главнее люди в структурах 
энергетического рынка в це-
лом, их практически не най-
ти», — констатирует он.

Валерия Чернецова, ру-
ководитель отдела аналити-
ки рекрутингового портала 
Superjob.ru, говорит, что 
основной дефицит кадров 
в энергетической отрасли — 
квалифицированные инже-
неры и технические специа-
листы, а также управленцы 
с техническим бэкграундом. 
«Формально уровень предло-
жения достаточный (на одну 
вакансию в сегменте энерге-
тики приходится 7,3 резюме), 
но на практике требуется 
либо более высокий уровень 
квалификации, либо иная 
специализация, либо предла-
гаются условия, на которые 
соискатель не готов (напри-
мер, переезд или вахта). В 
сфере продаж требуются ме-
неджеры по продажам, одина-
ково хорошо разбирающиеся 
в специфике сложного обору-
дования или нефтепродуктов 
и владеющие техникой про-
даж», — рассказывает она.

Совокупность причин
Ряд экспертов считает, что сей-
час наиболее остро стоит во-
прос кадрового обеспечения 
именно производственного 
сектора — электростанций. 

Евгений Рудаков, заме-
ститель руководителя депар-
тамента исследований ГУП 
«ТЭК» (Институт проблем 
естественных монополий), 
указывает на то, что система 
вузовского или профессио-
нального образования — не 
главная причина проблемы 
с кадрами. «Проблема кадров 
возникает по совокупности 
причин: идет активная сме-
на поколений, возрастные 
сотрудники уходят на пен-
сию, также неконкурентная 
заработная плата, особенно 
для сотрудников низших раз-
рядов, не является привле-
кательной для выпускников 
учебных заведений. Подго-
товка квалифицированных 
кадров возможна только че-
рез приобретение опыта в 
производственных условиях, 
и на каждого человека необ-
ходимо несколько лет, в те-

чение которых он регулярно 
сдает внутренние экзамены и 
получает допуск к определен-
ным работам. Подготовкой 
кадров всегда занимались 
более опытные сотрудники в 
рамках определенной систе-
мы поощрений (дополнитель-
ные отгулы, премии), сейчас 
эта практика не используется. 
От квалификации обслужи-
вающего персонала станций 
очень часто зависит надежная 
работа оборудования, а зна-
чит, и финансовый результат 
генерирующей компании», — 
уверяет господин Рудаков.

По его словам, парадокс 
заключается в том, что суще-
ствующая система оплаты 
труда и мотивации персонала 
устроена так, что профессио-
нальный уровень сотрудни-
ков снижается год от года. «В 
последние несколько лет это 
отчасти компенсировалось 
тем, что на большинстве элек-
тростанций происходила оп-
тимизация численности пер-
сонала, и таким образом на 
рынке появлялись свободные 
квалифицированные сотруд-
ники, однако сейчас это про-
цесс фактически завершен. 
Отдельно стоит упомянуть 
ремонтный персонал элек-
тростанций. Энергоремонт 
в рамках реформы электро-
энергетики был выведен на 
аутсорсинг. Финансовое со-
стояние большинства ремонт-
ных компаний удручающее, 
так как регулярных или долго- 
срочных контрактов нет, а 
генерирующие компании 
максимально экономят на 
ремонтах. Компании посто-
янно банкротятся, меняют-
ся юридические лица, хотя 

сотрудники остаются преж-
ними. В данной системе не 
работают никакие гарантии 
качества выполняемых работ. 
Заработная плата сотрудни-
ков крайне низкая, а выплаты 
нерегулярные. В итоге ква-
лифицированные электрога-
зосварщики в энергоремонте 
стали настоящей редкостью, 
хотя сложность и ответствен-
ность работ (например, по 
котлу) является высочайшей. 
Справедливости ради, про-
блему стоит признать с обе-
их сторон: и низкое качество 
профессионального образова-
ния, и низкая привлекатель-
ность электроэнергетики по 
заработной плате персонала», 
— рисует неутешительную 
картину господин Рудаков. 

Кадровые источники
Андрей Липатов рассказы-
вает, что «Теплоком» само-
стоятельно ведет подготовку 
кадров под конкретный ры-
нок. «В университетах нет 
специализаций под такие 
узкие рынки. Специалисты 
рынка теплоэнергетики и 
специалисты, которых гото-
вим мы, — это разные кате-
гории работников. Универ-
ситет уделит этому в лучшем 
случае одну-две темы, а мы 
хотим получать таких спе-
циалистов, которые будут 
знать всю технологию — от 
производства до установки, 
последующей эксплуатации и 
обслуживания оборудования. 
Мы фактически становимся 
надуниверситетским техниче-
ским училищем», — поясняет 
господин Липатов.

Руководитель направления 
Schneider Electric по взаимо- 
действию с университетами 
Владимир Хохловский гово-
рит, что, когда в компанию, 
работающую с высокотехноло-
гичным оборудованием, при-
ходит новый сотрудник, ввод-

ное обучение в той или иной 
форме необходимо. «Оно свя-
зано с различными сторонами 
внутренней жизни: получение 
более глубокой, чем это до-
ступно извне, маркетинговой 
и технической информации, 
освоение корпоративных стан-
дартов, например, в проектной 
работе, начало приобщения к 
корпоративной культуре. От 
квалификации нового сотруд-
ника, опыта его работы, лич-
ностных качеств, от политики 
руководства зависит, насколь-
ко продолжительным будет 
этот процесс», — поясняет он.

По словам госпожи Кири-
ченко, Schneider Electric в 
России и СНГ использует ком-
плексный подход к закрытию 
позиций лучшими из возмож-
ных кандидатов, а именно — 
стратегию «buy, borrow, grow». 
«В рамках этого подхода мы 
индивидуально подходим 
к каждой роли, взвешивая 
каждый раз, что для нас эф-
фективнее — нанять готового 
человека с рынка, вырастить 
необходимого профессионала 
внутри или привезти специа-
листа нужной квалификации 
из другой страны. Естествен-
но, что использование дан-
ного метода предполагает 
качественное планирование 
необходимых человеческих 
ресурсов, особенно на ключе-
вых ролях — эта работа идет 
со стороны департамента по 
работе с персоналом. С другой 
стороны, у каждого сотрудни-
ка есть индивидуальный план 
развития, разрабатываемый 
с участием руководителя и 
опять же менеджера по пер-
соналу. Такой подход позво-
ляет нам заранее определять 
потенциальные позиции 
под внешний поиск и начи-
нать его еще до формально-
го открытия той или иной 
вакансии. Естественно, мы 
нанимаем и молодых специа-
листов без опыта, и опытных 
профессионалов, предлагая 
и тем, и другим интересные 
возможности для реализации 
собственного потенциала», — 
рассказывает она.

Валерия Чернецова также 
подтверждает, что работода-
телям необходимо обучать 
молодых специалистов, даже 
если уровень теоретических 
знаний выпускника непло-
хой. «С такой реальностью 
вынуждены иметь дело ком-
пании и энергетической от-
расли. Многие из них давно 
создали свои корпоративные 
университеты: РАО 

”
ЕЭС Рос-

сии“, 
”
Русгидро“, 

”
Татнефть“, 

некоторые — кафедры при 
вузах, например, 

”
Русгидро“ 

и МЭИ, 
”
Евросибэнерго“ и 

ИрГТУ. Необходимо введение 
и распространение новых 
образовательных программ, 
соответствующих сегодняш-
ним запросам отрасли, разви-
тие государственно-частного 
партнерства в сфере образова-
ния, — уверена госпожа Чер-
нецова.

Отчаянный поиск
По данным HeadHunter, 14% 
вакансий, размещенных ра-
ботодателями на hh.ru в лет-
ний период в профессиональ-
ной сфере «Производство», 
приходятся на позиции для 
специалистов в области элек-
троэнергетики. Возглавляют 
рейтинг по спросу от рабо-
тодателей вакансии для ин-
женеров (25%), сектор маши-
ностроения (21%) и пищевой 
промышленности (15%). Одна-
ко можно отметить, что с на-
чалом отопительного сезона 
спрос на специалистов в обла-
сти электроэнергетики будет 
только расти. Положитель-
ную динамику в количестве 
вакансий можно заметить 
уже в августе, когда количе- 
ство вакансий увеличилось 
на 85% по сравнению с нача-
лом года. Что касается соиска-
телей, то на энергетиков про-
изводства, электромехаников, 
инженеров по электроснабже-
нию, инженеров ПТО и дру-
гих специалистов пришлось 
около 18% всех резюме, раз-
мещенных на hh.ru в профес-
сиональной сфере «Производ-
ство» в июне — августе этого 
года. Аналогично количеству 
вакансий выросло и количе-
ство резюме профильных спе-
циалистов к началу осени. На 
август пришлось больше 50% 
всех размещенных в летний 
период резюме. Количество 
резюме в июне и июле рас-
пределилось почти поровну. 
Что касается портрета соиска-
теля, то большая часть из них 
— это мужчины с опытом ра-
боты от шести лет. Примерно 
43% соискателей — в возрасте 
от 20 до 30 лет, 30% — в возра-
сте от 30 до 40 лет. Что инте-
ресно, английским языком в 
той или иной степени владеет 
80% специалистов, разместив-
ших резюме на hh.ru в рассма-
триваемый период.

На основе вакансий, раз-
мещенных на hh.ru, средняя 
заработная плата для специ-
алистов в области электроэ-
нергетики в Санкт-Петербурге 
в текущем году составила в 
среднем 40 тыс. рублей. Сто-
ит отметить, что этот показа-
тель выше уровня зарплаты 
в целом по рынку в нашем 
городе — 35 тыс. рублей. При 
этом ожидания соискателей 
в области электроэнергетики 
несколько выше и находят-
ся на уровне 50 тыс. рублей. 
Традиционно зарплатные 
предложения в Петербурге 
ниже столичных примерно в 
1,5 раза. Однако по некоторым 
специальностям (например, 
слесарь, электрик или инже-
нер-электрик) в HeadHunter 
наблюдают примерно одина-
ковый уровень зарплат в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. Это 
может быть связано с дефи-
цитом кадров на рынке и тем, 
что работодатели в нашем 
городе готовы предлагать со-
трудникам оплату выше сред-
ней по рынку.

Множество негативных факторов 
влияет на состояние кадрового 
рынка в России, и нынешняя 
макроэкономическая ситуация  
не добавляет оптимизма

Эксперты сетуют на то, что подобрать 
квалифицированные кадры под 
конкретную задачу в сфере энергетики 
становится все труднее. Это связано со 
снижением среднего уровня подготовки 
выпускников университетов, падением 
престижа инженерного труда, общей 
демографической ситуацией. как 
компании выходят из ситуации и какие 
специалисты в энергетическом секторе 
наиболее высокооплачиваемы, выясняли 
корреспонденты 

”
Ъ“ ДАРья СИМоноВА 

и УЛьянА ТеРещенко.
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